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【要約版】 

令和５年度 第２回高島市図書館協議会 

開催日時：令和５年 11月 29日（火）15時～16時 30分 

開催会場：高島市立今津図書館 視聴覚室 

出席：國松委員、平松委員、山本（恵）委員、梅村委員、吉川委員、福原委員、 

井上委員、山本（永）委員、菅井委員、本村委員 

事務局：山本教育総務次長、玉木館長、志村主監、原田 

欠席：菅井委員 

 

1.山本純子教育総務次長 着任のあいさつ 

7月より、図書館選任となりました。 

現在、令和 6年度予算要求も財政部局とのヒアリングも終えたところ。 

来年度は、市政 20周年であり、安曇川図書館開館 30周年という節目の年となる。 

ここ 2.3年は安曇川・今津館ともに、大きな工事が続いたので、貸出は伸び悩む様子が

見受けられることや、子どもの数が全体的に少ないということなど、課題山積である。

今日は、図書館のこれからを、皆さんでざっくばらんにお話合いいただきたいと思う。 

 

  

＊以下、協議事項内容と質疑応答等。（ ○＝報告内容 ●＝委員意見 ⇒回答 ） 

 

2.協議事項： 

（1）令和 5年度 6月定例市議会一般質問について 

〇図書館の課題についての市議の質問は 5点。 

回答は、以下のとおり。※回答者は教育総務部長 

 1.について：平成 25年度の市民一人当たりの貸出冊数 15.36冊。であったのが、令和 3

年度は 9.45冊に減っているということから、これは憂慮すべき事柄であるということは認識

している。また、高島市で平成 29年に策定した公共施設再編計画によると、地域館を中核

館に集約しますということが書かれおり、中核館の機能を維持しながら、多くの市民の皆様

に図書館機能を利用していただける、本に触れていただける機会を届けられるよう、移動図

書館サービスといったものや電子書籍によるデジタル図書館なども視野に入れて調査研究

をしていく。  

 2.について：現在、司書資格保持者を職員としてそれぞれ配置しており、必要なサー

ビスは提供できていると考えている。また現状では必要なサービスは行えているの
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で、司書職員の採用を問題があると認識していない。将来的に司書資格を持つ正規

職員が退職するということもあり、配置状況を考え適切な人員配置をしていく。 

3.について：本がありすぎるということも、見やすい書架とか、借りたくなるようなも

のがすぐ見つかるような書架には程遠い状態にある。除籍をきっちり行うことで利

用率があがる。書庫スペースにも限りがあるので、除籍基準に基づき計画的に行っ

ていきたい。 

4.について：市の発行物や行政資料の収集をおこなうため、庁内会議等で資料提供を、

引き続き丁寧に呼びかける。最近では行政資料などもデータ化が進んでおり、図書

館では、データを個人でご覧になれない方に印刷製本して資料提供に努めている。 

5.について：地方交付税の中の図書費の算定額→75,106,000円。 

      図書館費の決算見込み額の一般財源→104,638,000円。 

      交付税+持ち出し分で図書館を運営している。  

 

●2についての回答で、現状必要なサービスを行われているというのは、外から見たら

そうなのかもしれないが、職員の勤務状況などをちょっと調べて質問してほしかっ

た。正規職員数は、今年度 5人から 4人になったということは、やはり無理が起きて

きていると思う。 

●今まで、図書館についてここまで具体的な質問をされたことはなかったのでは？ 

1つのＰＲになったと思う。議員さんにはもう一息先の質問をしてほしかった。 

●他の自治体でも若手の議員が、図書館のことを質問されている。たびたび質問がでる

ことはいいと思う。 

●再質問「利用者減少の原因をどのように調査分析しているのか」ということについて

は、現状を感覚ではなく、数字で説明できるようきちんと押さえておかないといけな

い。日常業務は大変だろうが聞かれたいつでも答えられるように仕事をするべき。 

 

（2）上半期の運営状況（4月から 10月）について 

 

●1ページ目の図書館利用状況で、総合計では 110ポイント増えていると見えるが、昨

年度臨時休館があったので、実際は 97.1程度ではないか。そんな状況でも新旭の増

加はすばらしい。マキノや他の地域館がそれなりに 

●中核館が相当落ち込んでいる。中核館の落ち込みが地域館に出てくる。 

 

（3）図書館施設維持補修事業について 

（次頁へ続く） 
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（続き） 

〇①安曇川図書館屋根・外壁改修設計業務⇒来年度工事着工予定 

 ②今津図書館屋根修繕その他工事設計業務 

 ③今津図書館空調設備改修外工事管理業務⇒④と⑤の現場を監督を委託。 

     ※職員だけでは専門的なことは判断できないため専門家に依頼。 

 ④今津図書館空調設備改修工事⇒来年 1月完了成予定 

 ⑤今津図書館屋根改修工事⇒来年 2月完了予定 

   ※屋外の作業で天候に左右されるため期間は余裕を持たせてある。 

 ⑥安曇川図書館冷暖房用熱源機回収工事⇒発注中。 

  ※館内に冷水や温水を循環させて冷暖するポンプとその周辺機器の不具合を改 

修するための工事 

 ⑦今津図書案電話設備更新工事⇒発注中 

  ※老朽化。電話交換機と電話機などを更新する。 

  

〇令和 6年度には､①の工事が終われば、一通り図書館施設の補修工事が完了する。 

 

●地域館は特段、改修するところはないのか？ 

⇒複合施設の中なので、修繕はその施設で行う。マキノ館は独立しているが、現時点

では特に大きな修繕箇所はない。個々に修繕が出てくればその都度対応する。 

 

（4）図書館でできる新たなサービスについて（意見交換） 

 

〇意見交換の趣旨説明 

・図書館のこれからの運営について、どんなサービスを望んでおられるのかについて

ご意見をいただきたい。 

・今回事前にご意見を提出いただいており、それを元に意見交換できればと考えてい

る。 

・新規予算がついたとか人員が増員されるとかではなく、現状のままできるサービス

についてご意見をいただきたい。 

 

 

☆（4）については、次回以降も継続して意見を交換する予定。 


